

Ciudad de México, 16 de diciembre de 2024

Versión estenográfica de la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Temporal del Voto de los Mexicanos Residentes en el Extranjero, del Instituto Nacional Electoral, realizada de manera virtual en el formato de videoconferencia a través de la plataforma INE-Webex (Cisco Webex Meetings)

*Inicio: 17:40 horas
Conclusión: 18:18 horas*

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias.

Muy buenas tardes a todas las personas. Les saludo con muchísimo gusto.

Bienvenidas, bienvenidos a esta sesión ordinaria, la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Temporal del Voto de las y los Mexicanos Residentes en el Extranjero.

Saludo con mucho gusto a mis colegas, la Consejera Carla, el Consejero Jorge, el Consejero Arturo, así como al Secretario de esta Comisión; a las y los representantes de los partidos políticos y de los grupos parlamentarios.

Siendo las 17 horas con 40 minutos del día 16 de diciembre del año 2024, le voy a pedir, señor Secretario, que me haga el favor de verificar el *quórum* para sesionar.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto, Presidenta.

Me permito informarle que están presentes la Consejera Carla Humphrey, el Consejero Arturo Castillo, el Consejero Jorge Montaña y usted, Consejera Claudia Zavala, Presidenta de la Comisión.

Consejero Electoral Dr. Uuc-kib Espadas Ancona: Y el Consejero Uuc-kib Espadas, Secretario.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Gracias, muy amable, Consejero.

Ya también se encuentra el Consejero Uuc-kib Espadas, por lo que, en términos del artículo 19, párrafos 1 y 2 del Reglamento de Comisiones del Consejo General existe *quórum* para sesionar en forma virtual, a través de la plataforma INE-Webex.

También, me permito informarle que se encuentran por parte de las consejerías del Poder Legislativo, se encuentra Julio Curiel del PRI; también se encuentra de Movimiento Ciudadano, perdón; de Morena se encuentra Abigail Rosas Sauer; como representantes de los partidos políticos ante el Consejo General tenemos al representante del PAN, Marco Tulio Chacón, a la representante del Partido Verde Ecologista de México, Jimena López; a la representante de Movimiento Ciudadano, Nikol Rodríguez también nos acompaña y por parte del partido Morena, Jaime Castañeda.

También le informo que se encuentran presentes los invitados de la Comisión Nacional de Vigilancia, Johana Elizalde del PRI y Francisco de la Huerta de Morena, así como también se encuentra presente Julio Curiel del PRI del Poder Legislativo.

También comentarle que nos acompañan compañeros y compañeras titulares de las áreas del Instituto, así como del Registro Federal de Electores para que en caso de que requerirse de su auxilio, en cualquiera de las exposiciones de alguno de los temas o atender alguna duda, en caso de ser necesario, siempre y cuando mediante su autorización, Presidenta de la Comisión, se les autorice.

Es cuanto, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Secretario.

A todas y a todos les doy la cordial bienvenida y el agradecimiento.

Bienvenido Consejero Uuc-kib.

En virtud de que estamos reunidas y reunidos quienes integramos esta Comisión tenemos el quórum para sesionar y le voy a pedir, señor Secretario, que nos presente el Orden del día que tenemos.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto, Presidenta.

El Orden del día para esta sesión consta de los siguientes puntos:

El punto número 1 corresponde a la presentación y, en su caso, aprobación del Acta de la Segunda Sesión Extraordinaria de 2024 de la Comisión Temporal del Voto de las y los Mexicanos Residentes en el Extranjero, celebrada el pasado 22 de noviembre.

El punto número 2 corresponde a la presentación del Informe sobre el seguimiento y cumplimiento de compromisos adoptados por la Comisión.

El punto número 3 es la presentación del Informe trimestral del avance del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero, periodo del 1º de septiembre al 30 de noviembre de 2024; así como, en su caso, la aprobación para su presentación ante el Consejo General.

El punto número 4. Presentación de los Programas Específicos de Trabajo de las acciones de difusión, vinculación, comunicación, plataformas digitales y educación electoral, periodo de enero a julio de 2025. Estrategia Integral de Promoción del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero 2023-2025.

Y el punto final 5. Asuntos Generales.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: También comentarle que tenemos:

El punto número 6. Relación de solicitudes y compromisos de la Primera Sesión Ordinaria de 2024 de la Comisión Temporal del Voto de las y los Mexicanos Residentes en el Extranjero.

Sería cuanto, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, señor Secretario.

Infórmenos, por favor, antes de someter a votación si tenemos alguna adenda, porque normalmente ustedes presentan alguna adenda.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto.

Sí, efectivamente, la adenda fue circulada antes del inicio de la sesión, y contiene la atención a las observaciones que fueron formuladas por las oficinas del Consejero Arturo Castillo, el Consejero Jorge Montaña y de su oficina, Presidente, a los puntos uno, dos y tres del orden del día, para su conocimiento y consideración de esta mesa.

Asimismo, hago referencia a una actualización del informe sobre el seguimiento y cumplimiento de compromisos derivado del envío de información que se hizo el pasado 13 de diciembre a las personas integrantes de la Comisión.

Es cuanto, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, señor Secretario.

Colegas e integrantes de esta Comisión, al tratarse de una sesión ordinaria pregunto si alguna persona desea enlistar algún asunto general.

¿Me ayuda, Secretario? Porque no tengo muchos cuadritos visibles.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Jaime Castañeda tiene la mano levantada.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Jaime, adelante para enunciar el asunto general que quiere enlistar.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, Representante del Consejo Generalde MORENA: Muchas gracias, Consejera Presidenta.

Muy buenas tardes a todas, todos y todes.

Quisiera listar el asunto de la modernización tecnológica que está proponiendo, que propuso el Gobierno Federal en la mañana del día 14 de noviembre de 2024, y que tiene que ver con cuestiones de pasaportes y de cuestiones en el extranjero.

Me parece que es importante que se hagan los contactos respecto a esa parte.

Muchísimas gracias.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Jaime.

Queda anotado el asunto general.

¿Alguna otra intervención?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: No se identifican más intervenciones, eh.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muy bien.

Con este asunto que ha sido listado, sometamos a votación el Orden del día.

Por favor, Secretario.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto, Presidenta.

Consejeras y Consejeros Electorales, les consulto de manera nominativa si aprueban el proyecto de orden del día para esta sesión, así como la dispensa de la lectura de la documentación previamente circulada.

Consulto en primer lugar al Consejero Arturo Castillo.

Consejero Electoral, Mtro. Arturo Castillo Loza: A favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias, Consejero.

Consejero Uuc-kib Espadas.

Consejero Uuc-kib Espadas.

Regreso con él.

Consejera Carla Humphrey.

Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan: ... (Inaudible)...

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Entiendo que contestó "a favor", se le escuchó muy lejano, pero sí se alcanzó a percibir.

Y también Consejero Jorge Montaña, por favor.

Consejero Electoral, Mtro. Jorge Montaña Ventura: Gracias.

Buenas tardes a todas y a todos.

Jorge Montaña, a favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias.

Consejera Claudia Zavala, Presidenta de la Comisión.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: A favor, Ale.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias.

Regreso con el Consejero Uuc-kib Espadas.

Creo que tiene problemas para su comunicación.

Pero, le informo que se aprueba por unanimidad de los presentes el Orden del día y la dispensa, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, señor Secretario.

En esa virtud, procedemos al desahogo del primer asunto, por favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto, Presidenta.

El primer punto del Orden del día es la presentación y, en su caso, aprobación del Acta de la Segunda Sesión Extraordinaria de 2024 de la Comisión Temporal del Voto de las y los Mexicanos Residentes en el Extranjero, celebrada el 22 de noviembre de 2024.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Secretario.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Sería cuanto.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Colegas, integrantes de esta Comisión, a su consideración el acta que nos ha sido presentada.

Si ve alguna mano levantada, me avisa, por favor, Secretario. Entiendo que no hay ninguna.

Procedemos entonces a la votación, por favor y les pediría, por ejemplo, Consejera Carla, si no tiene la conexión bien en audio, si nos puede escribir en el chat también, por favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto, Presidenta.

Consejeras y Consejeros Electorales, les consulto de manera nominativa, si aprueban el acta de la Primera Sesión Extraordinaria de esta Comisión, con la incorporación de las observaciones referidas en la adenda.

Consulto en primer lugar al Consejero Arturo Castillo.

Consejero Electoral, Mtro. Arturo Castillo Loza: A favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias, Consejero.

Consejero Uuc-kib Espadas.

Consejero Electoral Dr. Uuc-kib Espadas Ancona: A favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias, Consejero.

Consejera Carla Humphrey.

Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan: A favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias, Consejera.

Consejero Jorge Montaña.

Consejero Electoral Mtro. Jorge Montaña Ventura: Jorge Montaña a favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias, Consejero.

Consejera Claudia Zavala, presidenta de la Comisión.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: A favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Le informo, Presidenta que se aprueba por unanimidad de votos.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, señor Secretario.

Procedemos al desahogo del siguiente asunto, por favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: El siguiente punto del Orden del día es la presentación del informe sobre el seguimiento y compromisos adoptados por la Comisión Temporal del Voto de las y los Mexicanos Residentes en el Extranjero.

Al respecto, en la adenda se hicieron unas adecuaciones de forma para su consideración.

Si me permite de una vez, Presidenta, solicito si me da anuencia para presentar el estatus actual de los compromisos.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Adelante, por favor y en cada punto, tómelo usted.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Sí, muy amable, Presidenta.

Me permito informar que, en la adenda que se envió previo al inicio de esta sesión, se envió una actualización de este informe, respecto del cual se comenta lo siguiente:

De los compromisos 31/2024 y 39/2024 se refirió que de las 13 vistas realizadas a la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos se detectaron 497 casos susceptibles de denuncia por posible alteración a la Lista Nominal de Electores en el Extranjero. De estos casos, se informa que 412 se encuentran en etapa de investigación por parte de la Fiscalía Electoral y que los 85 casos restantes están en análisis del área Jurídica del Instituto para realizar la denuncia de hechos ante la autoridad ministerial que corresponda, de lo cual se informará a la Comisión en su siguiente sesión.

Por lo cual el compromiso sigue en atención.

El compromiso 38/2024 se reporta en atención las actividades para realizar el análisis para identificar posibles casos de voto doble en

territorio nacional y en el extranjero. En la adenda se informó un avance de captura de actas al 10 de diciembre y si me permite actualizarlo a la fecha más reciente, a las 23 horas del día 15 de este mes se reporta un avance del 99.64 % [por ciento] de la captura de actas, quedando pendiente solo 537 casillas, todo esto nos encauza confirmar que en el mes de enero de 2025 tendremos listo el análisis solicitado para su entrega.

El compromiso 47/2024 relativo a los mecanismos que se prevén adoptar en los sistemas informáticos sobre el envío de notificación de no incorporación a la lista nominal se reporta cumplido con la inclusión de las medidas en el informe de actividades del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero que se presentará en el punto 3 de esta sesión.

El siguiente compromiso, que es el 48/2024 se reporta en atención con la entrega de los resultados de la encuesta a la ciudadanía que no fue incorporada a la Lista Nominal de Electores en el extranjero y se visualiza que para el mes de enero de 2025 se podrá contar con el análisis sobre las medidas preventivas y correctivas en los procesos de registro y conformación de la lista.

De los demás compromisos adoptados en la actual Comisión, le indico lo siguiente:

Del 1/2024 se reporta como cumplido. En la adenda se informaron las fechas de entrega de la información requerida en los diversos 31/2024, 38/2024, 39/2024 y 48/2024, anteriormente mencionados.

Los compromisos 02/2024, 03/2024, 04/2024 y 05/2024 se reportan como cumplidos con la integración de la información requerida en el informe trimestral de avances y los programas específicos de trabajo, tanto la versión presentada en la sesión anterior, como la que se presentará en el punto número cuatro del Orden del día.

Esto sería cuanto de mi parte, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, señor Secretario.

Colegas, integrantes de esta Comisión, pongo a su consideración el punto que nos ha presentado el Secretario.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: No identifiqué, tampoco yo.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Bien.

Si no hay intervenciones, damos por recibido el punto.

Y le pido, por favor, Secretario que desahogemos el siguiente asunto listado.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: El siguiente punto del Orden del día es el número tres, y corresponde a la Presentación del Informe trimestral de avances del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero, periodo del 1º de septiembre al 30 de noviembre de 2024; así como, en su caso, aprobación para su presentación ante el Consejo General del Instituto Nacional Electoral.

Si me permite, voy a dar una presentación del informe.

El informe se presenta con la finalidad de continuar y dar seguimiento a los trabajos de planeación, preparación, organización e instrumentación del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero, así como las actividades relativas a su difusión, promoción y vinculación desde el 5 de septiembre, fecha de creación de esta Comisión hasta el 30 de noviembre de este año, con base en la normatividad del Instituto y en particular lo mandatado en el acuerdo de creación y en el programa de trabajo de esta Comisión.

En este periodo se enfatizaron las actividades de las acciones de difusión, vinculación, comunicación, plataformas digitales y educación electoral en la Estrategia Integral de Promoción del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero a través de los respectivos programas específicos de trabajo.

De igual manera, se reservó un apartado para mostrar las actividades de evaluación y propuestas de mejora del voto extraterritorial, pasando por el proceso de credencialización y los sistemas informáticos, así como lo relativo a la promoción del voto.

Sería cuanto de mi parte, Presidenta.

Muchas gracias, Secretario.

Colegas, está a su consideración el informe trimestral que se nos ha presentado.

¿Me ayuda, Alejandro por favor, si hay alguna intervención?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: No se identifican participaciones, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: De acuerdo.

Entonces, le voy a pedir que si no hay intervenciones, que procedamos a tomar la votación para que este informe sea presentado a Consejo General.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto, Presidenta.

Consejeras y consejeros Electorales, les consulto, de manera nominativa, si aprueban presentar al Consejo General el informe

referido en el punto 3 del Orden del día, con la incorporación de las observaciones referidas en la adenda.

Consulto en primer lugar al Consejero Arturo Castillo.

Consejero Electoral, Mtro. Arturo Castillo Loza: A favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias, Consejero.

Consejero Uuc-kib Espadas.

Consejero Electoral Dr. Uuc-kib Espadas Ancona: A favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias, Consejero.

Consejera Carla Humphrey.

Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan: A favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias, Consejera.

Consejero Jorge Montaña.

Consejero Electoral Mtro. Jorge Montaña Ventura: A favor, Jorge Montaña.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias, Consejero.

Consejera Claudia Zavala, Presidenta de la Comisión.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: A favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Muchas gracias.

Presidenta, le informo que se aprueba por unanimidad de votos.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Secretario.

Le pido, por favor, procedamos a que haga las gestiones necesarias para que se eleve a Consejo General.

Y por favor, procedamos al desahogo del cuarto asunto del orden listado.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: El siguiente punto del orden del día es el número 4 y corresponde a la Presentación de programas específicos de trabajo de las acciones de difusión, vinculación, comunicación, plataformas digitales y educación electoral, periodo de enero a julio de 2025, Estrategia Integral de Promoción del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero 2023-2024.

Y si me permite, con su anuencia, voy a dar una breve exposición de este punto.

La Estrategia Integral de Promoción del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero 2023 y 2025 contempla el desarrollo de acciones en cinco vertientes: Difusión, comunicación, vinculación, plataformas digitales y educación electoral, a través de los respectivos programas específicos de trabajo y en el que se precisan las actividades, la población objetivo, el alcance, así como el cronograma e indicadores de cumplimiento de dichas acciones.

En esta ocasión se presentan los programas que cubren el periodo comprendido de enero a julio de 2025, en continuidad y reforzamiento de los programas presentados en los periodos anteriores.

No omito mencionar que derivado del ejercicio de armonización presupuestal en curso, una vez que éste se concluya, las áreas involucradas de este Instituto llevarán a cabo una revisión para determinar el posible impacto en el desarrollo de las actividades de estos programas específicos de trabajo, por lo que de identificarse algún ajuste, se hará oportunamente del conocimiento de las personas integrantes de esta Comisión, con la incorporación de las modificaciones correspondientes.

Es cuanto de mi parte, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Secretario.

Colegas, a su consideración el punto.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Tiene la mano levantada Jaime Castañeda, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Adelante, Jaime, por favor.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, Representante del Consejo General de MORENA: Muchas gracias, Consejera Presidenta de la Comisión.

Solo para hacer algún planteamiento en el spot de credencialización permanente, se plantea un spot nada más radio y no se contempla televisión y no sé si se vaya a contemplar redes sociales o algo más.

Ustedes comprenderán que, en credencialización, en radio no es que uno levante la ceja, pero como es en el extranjero, pues no sé si sea lo mejor.

Entonces, creo que no lo es, pero yo creo que a veces el método socrático de preguntar es mejor. Entonces, por eso hago la pregunta.

Entonces, muchísimas gracias por la respuesta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Jaime.

Ahorita le doy el uso de la voz, entiendo que es el área de la DECEyEC la que se encarga de eso, para que nos vayan presentando, pero pregunto si hay alguna otra intervención.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: El Consejero Arturo Castillo tiene levantada su mano.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Consejero, adelante por favor.

Consejero Electoral, Mtro. Arturo Castillo Loza: Muchas gracias, Presidenta.

Primero, agradecer la presentación de este documento, de este programa y tengo un breve comentario, nada más también sobre esta denominada "Operación cicatriz".

Estamos previendo que nada más se haga una publicación de un material gráfico o audiovisual al mes.

Me parece que, justamente por la misma finalidad de esta campaña sería importante que consideráramos, a lo mejor algo más de contenido y quizás algo más de vinculación directa con la comunidad, aunque sea por vía virtual o electrónica.

También, entendería que esto estaría sujeto a la disponibilidad presupuestal, particularmente después del recorte que sufrimos, pero bueno, creo que es importante insistir en que la operación cicatriz sea prioritaria, porque de ese dependerá en gran medida también el éxito del trabajo de esta Comisión y del Instituto en relación con la diáspora.

Es cuanto, Presidenta.

Gracias.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Consejero Arturo.

¿Alguna otra intervención que vea, Ale?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Ya no se identifican intervenciones.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Voy a tomar el uso de la voz entonces.

Para señalar, estoy de acuerdo con esto que comenta el Consejero Arturo, he pedido que la información se socialice con las y los Consejeros para que podamos ver el material que va a salir y que se va a difundir, pero creo que también debemos ampliar la difusión. Dos, seguro, pues el recorte presupuestal más la decisión que se adoptó el pasado viernes en el Consejo General por varios motivos, entre ellos el presupuestal, nos lleva a hacer los ajustes que tenemos donde mencionamos a la elección en este programa de difusión, yo creo que ya estamos en condiciones de poder separarlo porque no se va a llevar a cabo la participación, entonces, pues no vamos a poder ahora ocupar nuestros espacios para informar esa parte, tendremos que ocupar para la educación cívica, para muchas otras cosas que tenemos como grandes pendientes, pero no para la elección.

Entonces, creo que hay que hacer estos ajustes que habíamos previsto pensando, porque sí presupuestamos el voto, pero entiendo que va a hacer de estos recortes.

Otra cosa, aquí se señala que dependiendo de la suficiencia presupuestal nosotros vamos a hacer determinadas acciones, pues yo creo que no, que nuestro equipo y aquí en nuestras áreas se

pueden hacer cargo del material porque, por ejemplo, pauta en redes no pagamos, es orgánico, entonces, los materiales los construimos de aquí, no puede quedar eso, tampoco podemos dejar sin suficiencia presupuestal para lo que nos ha servido para el vínculo como son los módulos informativos que tenemos en el extranjero, yo creo que eso de dejarlo a las condiciones presupuestarias, pues es dejar sin esencia la parte del trabajo que hacemos con la vinculación de residentes en el exterior. Creo que eso es una mínima suficiencia presupuestal que tenemos que asignarle, a los trabajos de esta Comisión y sobre todo del área porque aunque no va a haber ahorita participación en esta elección, la verdad es que tenemos que hacer mucho trabajo para la credencialización y para seguir motivando el vínculo del INE con la sociedad que reside en el exterior.

Entonces, creo que eso no lo podemos dejar sujeto a las condiciones presupuestarias porque por mínimo que sea, el gasto no es tan representativo y sirve mucho para esta vinculación con la comunidad.

Coincido también con Jaime, me parece que uno, los spots deben de prepararse por lo menos uno en televisión, nosotros tenemos cubierto el gasto y hay que informar porque hemos visto y lo hemos medido que la información que se dé aquí en México sí llega a través de los familiares a Estados Unidos, sobre todo, que es donde tenemos más concentrada la población y no solo hay que hacerlo por radio, habrá que pautar para que en estos, también llegue la información por nuestros tiempos de radio y televisión; así que, a reserva de lo que me comente ahora el área, porque yo coincido en que tenemos que abrir también ese espacio, si no mal recuerdo ya lo habíamos hecho.

Entonces, no podemos regresar a lo que hemos visto que nos funciona, a lo que tenemos medido que nos funciona.

En esa medida yo considero que deberíamos de incluir este aspecto, reforzar la campaña, coincido con el Consejero Arturo, la campaña

de fusión de lo que hemos denominado la “Operación Cicatriz”, y con nuestras áreas, invitarlas. Yo sé que vamos a tener una seria reducción presupuestal, pero también tengo claro que nosotros no podemos dejar el vínculo que necesitamos tener con quienes residen en el exterior.

Desde nosotros, podemos generar muchos contenidos. Y eso no tiene un costo.

Así que tenemos que seguir insistiendo, porque si no vamos a llegar a la siguiente elección con el mismo reclamo, que sólo trabajamos y buscamos cuando es tiempo de votación, y ese no es el sentido, ni la finalidad del Instituto.

Consciente de la racionalidad presupuestal y del recorte presupuestal tan grande que tenemos, sí pediría que en todos aspectos se conserven porque no son muy representativos, pero sí muy significativos para la comunidad que reside en el exterior.

De mi parte, sería cuanto.

Ale, no sé si haya alguna otra intervención.

Y si no, si la DECEyEC está para lo que preguntó Jaime, y que me le uní yo.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Sí, está la maestra María Elena Cornejo, la cual nos pudiera precisar esto que comentó el representante del Partido Morena.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: María Elena, por favor.

Lic. María Elena Cornejo Esparza, Directora Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica: Gracias, Consejera.

Muy buena tarde a todas y todos.

Efectivamente, está considerado un spot de credencialización para el voto de las y los mexicanos residentes en el extranjero.

Los spots son acordados a partir de las solicitudes que nos hace la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores, y en función de ello estamos pautando estos spots para la credencialización.

Nada más acotar que los spots sólo se transmiten a nivel nacional, y como ya lo comenté a Consejera Zavala, le llega a la ciudadanía a través de los familiares. Pero sí estamos trabajando en ello, y es la primera vez que hacemos una campaña de credencialización permanente con las y los mexicanos en el extranjero.

Y no está previsto que con el recorte presupuestal, a menos en el análisis que estamos haciendo en este momento, no tenemos previsto retirar estos *spots*, sino más bien continuar con al menos un *spot* para el voto de las y los mexicanos en el extranjero.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, María Elena.

Pero la pregunta es que en el documento habla de un *spot* en radio, pero la petición-pregunta es en televisión también.

Lic. María Elena Cornejo Esparza, Directora Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica: En este momento sólo lo tenemos previsto en radio, revisaremos con la DERFE la conveniencia de hacer uno en televisión.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, María Elena.

¿Alguna otra intervención?

Me ayuda, Alejandro, por favor.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Sí. Está nuevamente en segunda ronda, levantando su mano Jaime Castañeda.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Adelante, Jaime, por favor.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, Representante del Consejo General de MORENA: Yo quisiera que me la tomaran como pregunta, aunque no planeo hablar más, como pregunta para hacerlo más ágil.

Sí, María Elena, la pregunta es ¿por qué digo televisión y redes sociales? Porque sí, o sea, lo transmites a nivel nacional, pero si los subes a redes sociales pues puedes trascender fronteras en ese tipo, entonces con esa circunstancia, entonces tanto la versión de radio, como la versión si se plantea hacerlo en televisión, más bien ¿también habrá una versión o una precisión a redes sociales? Esa es la pregunta concreta.

Muchas gracias por la respuesta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Dame un segundo, a ver si hay alguna otra pregunta, María Elena, antes de darte el uso de la voz.

¿No?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: No hay más, no veo más participaciones, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Adelante, María Elena, por favor.

Lic. María Elena Cornejo Esparza, Directora Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica: Sí. Efectivamente, no mencionamos redes sociales, de hecho lo que más utilizamos para

el voto en el extranjero son redes sociales, toda vez que esto trasciende internacionalmente; la radio y la televisión sería solamente en el territorio nacional.

Pero sí tenemos considerado, sí se reproducen cápsulas y también algunos banners para promover la participación, la credencialización y todo el proceso de obtener la... Cuando hablo de la credencialización, implica todo el proceso para obtener esta credencial, desde el registro hasta la obtención de la misma.

Pero sí está considerado para redes sociales, de hecho, tenemos mucho más en redes sociales y un solo un *spot* a través de radio, en este momento. Sí está previsto.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias.

¿Alguna otra intervención, Ale?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Sí, nada más si me permite complementar, comentar sobre este punto que comentaba el representante de MORENA.

Sí, nosotros también estamos considerando que se siga la difusión y toda la parte en la credencialización de esta primera etapa, a través de las redes sociales, como ya lo comentó la maestra Cornejo.

Adicionalmente, también se prevé difusión de información sobre lo que son las redes y, por parte de nosotros, seguimos con la parte de ir revisando todo lo que haremos en cuanto a contenidos y su publicación de forma orgánica y que nada es pagado, todo es realizado a nivel Instituto.

Seguiremos con lo que es la difusión orgánica, como le llamamos dentro de estas redes sociales, para también complementar que seguiremos trabajando, a pesar de hacer la revisión, como lo comentaba de la cuestión presupuestal y considerando lo que

comentó la Presidenta de la Comisión, que estaremos haciendo el análisis, pero sin dejar de hacer la promoción, a través de todos los canales que tenemos y mecanismos.

Sería cuanto, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias.

¿Me indicas si hay alguna otra en segunda ronda? ¿Alguna otra intervención?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: En segunda no, pero tiene nuevamente levantada su mano Jaime Castañeda.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muy bien.

Adelante, Jaime.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, Representante del Consejo General de MORENA: En realidad, nada más es para agradecer. Gracias.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Jaime.

En tercera ronda ¿tenemos a alguien, Ale?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: No, ninguna mano levantada, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muy bien, Alejandro.

Entonces, con esta cuestión de análisis para ver el spot de televisión, lo que comentamos de reforzamiento para esta, lo que

comentó el Consejero Arturo y lo que se ha comentado aquí, procedemos por favor a la votación, Alejandro.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Es un informe.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: No, son los programas específicos.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: En sí, la presentación de programas específicos.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Ah, solo se tienen por presentados.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Sí, se tienen por presentados, así es.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Damos por presentados estos informes con las observaciones que hemos manifestado y le pido, señor Secretario que continúe con el desarrollo de la sesión.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto, Presidenta.

El siguiente punto es el relativo a asuntos generales.

Le informo que había.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Sí tenemos listado ¿verdad?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Sí.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Pregunto, antes de iniciar el desahogo del punto listado si ¿alguien más desea listar algún asunto general?

Me parece que no hay manos levantadas, ¿verdad, Ale?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: No, nada más el de Jaime Castañeda.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muy bien.

Jaime, adelante, presente su punto, por favor.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, Representante del Consejo General de MORENA: Muchas gracias, Consejera Presidenta de la Comisión.

Como señalé el día 11 de noviembre, 14 de noviembre de 2024, el Gobierno Federal dio a conocer su proyecto de Modernización Digital, dicha presentación en la parte que corresponde a Ventanilla Nacional de Inversiones, CONAGUA, hay una que corresponde a Servicios Consulares.

Se propone que el 80 por ciento de los trámites sean digitales, se disminuye 59 a 49 trámites y existe una ventanilla única digital.

Entre las cosas que se están proponiendo es: Registro Civil, nacimiento, matrimonio y defunción, pasaporte, matrícula consular y sistema de citas y validación, el proyecto está considerado para este año y el que viene.

Aquí evidentemente tiene que ver con todos los servicios INE, con todas las prestaciones que puede haber en el Instituto y creo que es importante que nos vayamos por un acuerdo pendiente de crear un contacto con el área tecnológica del Gobierno Federal y también con la Secretaría de Relaciones Exteriores que en los informes se dé cuenta que existe un convenio para ver cómo podría el INE participar en esto.

Muchísimas gracias. Es cuanto.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Jaime.

Con relación a este punto que nos ha sido presentado, ¿tenemos alguna participación, Ale?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: No hay manos levantadas, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muy bien.

Entonces, tenemos presente esta información que nos ha dado Jaime, con mucho gusto, déjeme decirle que es un trabajo permanente de la Comisión estar en una relación interinstitucional con las autoridades del Estado mexicano para todos los temas que nos ocupan hemos, en la semana pasada hemos instruido, si no recuerdo fue la semana pasada, al área del voto que concreten los primeros días, ya de regreso de vacaciones, una reunión con las autoridades y sin duda, será un tema que platicaremos, a la luz también de que nosotros traemos toda la renovación tecnológica como institución a través del área del Registro, pero sin duda, le agradezco que lo tenga presente, que nos lo comparta y lo trabajaremos con mucho gusto.

No tengo más asuntos listados. Le pido, señor Secretario, que me informe qué siguiente asunto tenemos listado en el Orden del día.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Tiene levantada su mano, Jaime Castañeda. Entiendo que en asuntos generales no hay...

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: No hay segundas intervenciones.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, Representante del Consejo General de MORENA: Pues va a ser eso, una intervención, nada más no me contestaron, es lo que quería saber, si iba a quedar como asunto de seguimiento y pendiente, si no nada más para saber que no y ya, si sí pues sí.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Es que no se toman acuerdos en asuntos generales, pero nosotros ya tenemos prevista esa reunión. No se preocupe usted que de todas maneras daremos cuenta de ello cuando lo veamos.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, Representante del Consejo General de MORENA: Yo estaré atento. Muchas gracias.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Jaime.

Secretario, ¿no hay otra mano levantada por ahí?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: No hay más manos levantadas, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: ¿Me auxilia, por favor, con el siguiente asunto del Orden del día?

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto, Presidenta.

El siguiente asunto del Orden del día es el punto número seis, y es la relación de solicitudes y compromisos que se levantaron en la sesión.

Y, si me permite, de una vez daría cuenta de ellos con la finalidad de poder presentarlos.

El compromiso número uno que se identificó, es considerar la posibilidad del pautado de credencialización en el extranjero a través de difusión a través de televisión con la finalidad de poderlo reproducir en redes sociales hacia la ciudadanía que reside en el extranjero.

También tenemos un segundo compromiso, que es reforzar la difusión de lo que se realiza en la campaña de difusión, conocida como "Operación cicatriz", en la cual se destaque el acercamiento con las organizaciones de migrantes de tener una relación directa para poder afianzar nuestra difusión y hacer del conocimiento de las actividades que realiza el Instituto en materia del voto de las mexicanas y mexicanos residentes en el extranjero.

Y tengo un tercer compromiso, que es hacer del conocimiento de las Consejeras y Consejeros los materiales que se generen para esta campaña.

Son los que tengo yo registrados, Consejera. No sé si hubiera algo más que se me haya pasado, pero son los que registré en este momento.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Yo también tengo registrados esos.

Pregunto a mis colegas, a las integrantes y los integrantes de la Comisión.

Entonces, tenemos por narrados ya estos acuerdos que nos ha señalado los compromisos que hemos asumido.

Le pido, entonces, señor Secretario, que con esos acuerdos, procedamos al desahogo del siguiente asunto del Orden del día.

Lic. Alejandro Sosa Durán, Secretario Técnico: Con gusto, Presidenta, le informo que se agotaron los asuntos del Orden del día de esta sesión.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Secretario.

En esa virtud, estamos en condiciones de darla por concluida siendo las 18 horas con 18 minutos del día en que se actúa, 16 de diciembre.

Les agradezco muchísimo a todas y todos, el trabajo colectivo, las aportaciones a las y los asesores.

Y a las personas que tienen el interés de seguirnos por la vía virtual.

Que tengan todas y todos muy buenas tardes.

Gracias al área por el trabajo técnico, y a todas las que lo hacen posible.

Buenas tardes. Buena posada.

Felices fiestas, por si ya no nos vemos.

Conclusión de la sesión